

**Zeitschrift:** Zenit  
**Band:** - (2007)  
**Heft:** 4

**Artikel:** Frühe Vorsorge schafft Freiraum im Ruhestand  
**Autor:** Suter, Bruno  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-821051>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 22.11.2024

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Frühe Vorsorge schafft Freiraum im Ruhestand

**Im Alter zwischen 20 und 30 sind Fragen rund um Ausbildung und Heirat aktueller als das Thema Vorsorge. Wer aber mitten im Berufsleben steht, stellt sich meistens irgendwann die Frage, ob auch nach der Pensionierung genügend finanzielle Mittel vorhanden sind, um den Ruhestand unbeschwert geniessen zu können.**

Mindestens 80 Prozent des früheren Einkommens sind in der Regel erforderlich, um den gewohnten Lebensstandard zu halten. Die obligatorischen Leistungen aus der ersten (AHV) und der zweiten Säule (Pensionskasse) reichen dafür meist nicht aus; sie bilden ausschliesslich für Erwerbseinkommen bis zu rund 80 000 Franken eine solide Basisvorsorge.

Nicht unterschätzt werden dürfen auch die Auswirkungen der sich wandelnden Bevölkerungsstruktur. Standen 1948 einem Rentner neun Berufsleute gegenüber, so sind es heute bloss noch vier. Dieser Trend wird sich laut Experten weiter zuspitzen und stellt die Altersvorsorge vor grosse Herausforderungen. Wenn immer weniger Berufsleute für immer mehr Senioren aufzukommen haben, ist die Entwicklung der AHV ungewiss.

## Am Anfang steht das Budget

Aus diesen Gründen wird die Vorsorge über die dritte Säule immer wichtiger. Die Säule 3a (gebundene Vorsorge) bietet Steuervorteile, dafür können die Gelder frühestens fünf Jahre vor dem Rentenalter bezogen werden. Die Säule 3b ist hier flexibler, doch die Steuervorteile entfallen. Zur Säule 3b (freie Vorsorge) zählen alle Anlagen vom Sparkonto bis zum Wertschriften-depot sowie Versicherungslösungen. Um gezielt vorsorgen zu können, sollte man in jedem Fall zunächst den Mittelbedarf kennen. Als Erstes gilt es deshalb, ein Budget zu erstellen. Überschreiten darin die voraussichtlichen Ausgaben



**UBS AG, Bruno Suter,  
Geschäftsstellenleiter,  
Centralstrasse 2,  
6215 Beromünster**

die wahrscheinlichen Einnahmen, wird klar, dass der Fehlbetrag angespart werden muss.

## Jedes Prozent zählt

Je früher jemand systematisch vorsorgt, desto grösser ist der Gestaltungsspielraum. Wer kurzfristig nicht auf das Geld angewiesen ist, kann es ertragsorientierter anlegen. Dabei zählt jedes Prozent: Ob ein Kapital von 100 000 Franken zu 2 Prozent oder zu 4 Prozent angelegt wird, macht nach 20 Jahren einen Unterschied von rund 70 000 Franken aus. Das Renditepotenzial sollte dabei stets im Einklang mit den persönlichen Möglichkeiten und der Risikobereitschaft stehen. Zur Definition der geeigneten Anlagestrategie empfiehlt sich ein Gespräch mit dem Spezialisten.

UBS AG, Bruno Suter, Geschäftsstellenleiter

